

EL PUEBLO

SEMANARIO DEMOCRÁTICO

ORGANO DEL PARTIDO DE UNIÓN REPUBLICANA DE TORTOSA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
AÑO IV En Tortosa al mes. . . 0'50 pesetas.
Fuera trimestre. . . 1'50 id.

Sábado 31 de Diciembre de 1904

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En la Redacción y Administración NUM. 205
calle de Moncada, 24.

LA QUIEBRA SE AVECINA

Por más que durante estos días de fiestas la política está encalmadísima, no por esto dejan de circular noticias por las cuales se pueda decir que la bancarrota de la nación se aproxima, no habiendo otro modo de evitarlo que haciendo un supremo esfuerzo el país que pueda librarse de los restauradores.

No hay por qué repetir los daños que á España han causado los lacayos del régimen, sean del bando que se quiera; desgraciadamente todos los ciudadanos los recuerdan, ya que ellos son la única causa de nuestra miseria y decadencia. Por ellos perdimos las colonias y con las mismas miles de kilómetros de territorio, millones de habitantes á unos mercados que nos consumían buena parte de nuestra producción, consumo que al faltarnos ha contribuido en alto grado á aumentar la carestía del trabajo, el hambre de los obreros y las cuitas de los modestos industriales, comerciantes y propietarios.

La quiebra de la nación, víctima á mano airada de sus gobernantes, no puede hacerse esperar. Con Gobiernos cuyos hombres pasan por inteligentes, entre los suyos, se entiende, caminábamos á pasos agigantados á la ruina. ¿Qué no sucederá ahora, que están al frente de los de los destinos públicos los más tontos, incultos y, por añadidura, ultrareaccionarios? Y tengase en cuenta que aunque seamos nosotros los que tales afirmaciones hagamos, no exageramos la nota, ni mucho menos. El propio Romero Robledo, á quien no se le puede negar que conoce el paño, ha declarado, al vaticinar que si se abren las Cortes los actuales ministros quedarán, en el mayor de los ridículos, que el Gabinete solamente se hallaba encabezado sangrienta frase que por sí sola basta para suponer el concepto que merecerán los Vadillo, Ugarte, Campó, Castellano, Cárdenas y Lacierva á un hombre de tantas tragaderas como Romero, á quien no le conviene un cambio de política para no perder la presidencia del Congreso, que por último atrapó, después de mil apostasías y posturas. Y tanto efecto ha causado la frase Romero, que, unido á la poca estabilidad que se supone al Gobierno, circulan noticias referentes á que las Cortes no se abrirán ni en Enero ni en Febrero, ni en mucho tiempo, el suficiente para que el régimen pueda apurar, hasta tostarse los dedos, la colilla del actual teocrático Gobierno.

¡Oh! dicen los que comen á costa del país productor, los grandes agiotistas y monopolizadores de servicios públicos y los políticos á quienes el régimen cuida de llenar la tripa en pago de la venta de sus conciencias. La monarquía es la paz y el bienestar de España, conceptos que son el mayor insulto y la más grave ofensa que inferirse puede á un pueblo.

La monarquía es la paz y continua-

mente España ha estado metida en guerras civiles que la han reportado un atraso de cien años, después de derramar torrentes de sangre y de gastar un montón de oro; la monarquía es el bienestar, y durante su imperio hemos perdido los más ricos florones que adornaban á nuestra patria, y de día en día vá cundiendo la miseria de tal modo que pronto el país acabará con su fuerza contributiva, lo cual quizá sea el único remedio que nos quede á los españoles, ya que la experiencia demuestra que mientras el régimen disponga de millones para sostener á sus puntales, éstos necesariamente negarán todo apoyo al país. ¡Debe ser tan gustoso comer la sopa boba, sin trabajar ni producir, aunque alguno de aquellos aludidos puntales tenga que representar el papel de una especie de pincho ó guapo.

Y así estamos, así iremos pasando hasta que muramos de consunción. Porque por de pronto ya se ha confirmado casi oficialmente que las Cortes no se abrirán, porque como la bronca sería segura ante el nombramiento de Polavieja para jefe del Estado Mayor Central, el Gabinete ha decidido gobernar, es decir, sin Parlamento, el cual estará cerrado todo el tiempo que dure Azcárraga y los chupacirios que le secundán. Porque ante las conveniencias del régimen, boca abajo todo el mundo. Azcárraga debe sostenerse para ganar tiempo; pero como ésto sería imposible funcionando las Cortes, pues al menor soplo de las minorías, echarían á correr los ministros como alma que lleva el diablo, se cierran.

¿Por los intereses del país preguntan ustedes? A éstos que los parta un rayo. Por ésto hemos dicho que sería conveniente que, acabándose la fuerza contributiva de la nación, todos tuviéramos que andar á palo seco.

Con motivo de las últimas fiestas quinquagesimarias se publicó y repartió una estampita con la imagen de la Virgen Inmaculada, al pie de la cual figuran los siguientes propósitos. Uno de nuestros amigos los intercala con sus *quereres*; es pues,

Cuestión de gusos

"Yo quisiera, que, así como en un tiempo se repartía á los pobres la sopa en los conventos, así se distribuyera hoy á las puertas de las iglesias el periódico católico."

Yo quisiera que todos los conventos se convirtiesen en centros de enseñanza laica; que los frailes trabajasen como todo hijo de vecino y que las monjas en vez de mogigotear y gaudular fuesen buenas hijas de sus padres, buenas esposas y buenas madres de sus hijos.

"Yo quisiera, que los testadores creyentes dejaran legados pios para la difusión de diarios católicos."

Yo quisiera que todos los testadores no ultramontanos dejasen legados

para la difusión de diarios librepensadores.

"Yo quisiera, que en los almacenes, tiendas, boticas y todos los lugares de venta, se pudiera tomar el boletín católico, como se hace acopio de pan, de carne y leche diarios."

Yo quisiera que hasta en las sacristías se facilitasen boletines para el ingeso en las escuelas laicas.

"Yo quisiera, que en el libro de cuenta de cada casa se hallase esta partida: "Para la suscripción al diario católico..."

Yo quisiera que en la cuenta de gastos de cada familia figurase una partida así escrita: "Para combatir á sangre y fuego á la clericala que nos deshonoró ante el mundo civilizado."

"Yo quisiera, que mis compañeros en la fé, se penetraran de esta verdad: "Nuestro gran enemigo es la mala prensa..."

Yo quisiera, que todo aquel que piensa á la moderna, sin preocupaciones arcaicas, esto es, á lo Combes, se convenciera de que los gritos de liberales á defendersel y el ¡Voilà! euneni! se dieran demoliendo al clericalismo!

"Yo quisiera, tener los bolsillos llenos de hojitas católicas para repartirlas en los tranvías, en la calle, en las visitas, en los templos, en el mercado, en la escuela, en todas partes."

Yo quisiera tener el Estado y la Enseñanza laicas durante seis centurias ¡que viniera después á repartir esas hojitas místicas!

"Yo quisiera, que ningún pobre pudiera emitir esta queja: "No leo periódicos católicos porque no tengo con qué comprarlos..."

Yo quisiera emplear toda la inmensa fortuna que poseen los Jesuitas, Frailes y monjas, en la publicación de obras, revistas, folletos y diarios librepensadores, con el objeto de que hasta los pobres pudieran adquirirlos sin que les costase un céntimo.

Amen.

IMPRESIONES RÁPIDAS

El amor que pasa

2 actos de Quintero.

Profundamente impresionados salimos de la representación, de la última producción de los hermanos Quintero. Emoción tan intensa era, que afirmamos libres de pasión alguna no haber sentido otra igual que recordemos, desde nuestro conocimiento con "Las almas solitarias", de Hauptmann.

Bajo el tupido velo de una acción rebosante de vida matizada con los primores de un estilo caústico, brillante, desarrollado en un diálogo siempre propio, vivo, rico en imágenes hermosas, palpita más bien, se esboza un drama íntimo, emocional,

profundo. Mueve ese interés el amor puro que se enciende en el pecho virginal de Socorrito, alma que encierra tesoros de ternura, asequibles tan solo al que sepa descubrirlos bajo los pliegues de su temperamento trivial, fabricado por el medio en que se mueve y desarrolla. Objeto de éste sentimiento por parte de Socorro, es Alvaro Ordoñez, espíritu inquieto, movedido, que adoptando al Mundo por patria lo recorre constantemente siendo forastero en todas partes, por no crearse afecciones en ninguna, las que luego podrían degenerar en crueles desencantos; que podrían impulsarle al desesperado fin en que se envió su padre, víctima propiciatoria del escepticismo que le crearon los hombres, por los ojos del cual no supo vislumbrar otro puerto de salvación, que anularse atentando á su vida. Por entre las risas que ocultan las lágrimas mal contenidas, descubre la sutil percepción del joven la adoración de que es parte, á la que á su vez no puede sustraerse porque gradualmente vá también arraigando en su corazón, enamorado de lo inestable y pasajero. Frente á frente esos dos caracteres no ha de tardar en entablarse la lucha, que se produce casi sin acción, pues al convencerse Alvaro que su firmeza flaquea dando en tierra con las aspiraciones que sirven de norma á su vida, y sustentan su propósito, al sentirse impotente para resistir por más tiempo la dulzura de aquella mirada insinuante movida por un deseo que ya le contamina, resuelve marcharse á otra parte, donde encuentre una impresión que borre su estado presente de alma, alejando así la tentación que ha estado á punto de torcer sus inclinaciones.

Pero Socorrito queda. Desde el momento de la partida ya no será aquella niña graciosa, ingénuo, pronta á la alegría y fácil á la esperanza. Ya aquella nítida y pura frente, no se verá como antes libre de la arruga que indeleblemente marcará el desencanto aumentado por el peso de los años. Su risa, que un tiempo envidiaron los trinadores ruiseñores, se transformará, en un gemido quejumbroso. El llanto, desahogará el estado de su corazón á costa de la luz de sus morunos ojos, hechos para encender devoradoras pasiones. Consumida su vida por una tan grande pasión le acelerará la hora de la muerte, único consuelo de los que aman sin esperanza; restituirá á la tierra su hermoso cuerpo al que para siempre aprisionará celosa, de poseer tal tesoro. Mientras su alma si la vida es inmortal, vagará en derredor de su amado acariciándole con sus besos y envolviéndole en un nimbo de celeste luz, su fosforescente mirada....

Al omitir voluntariamente los demás afectos que la presencia de Ordoñez, despierta en el pueblo, lo hacemos por parecernos vulgares; pues si bien es verdad que logra conmover á Clotilde también, el amor de ésta, á nuestro juicio, nada revela al espíritu pues interesa solo á los sentidos y

cuando la presencia de otro galan reclame el puesto vacío se lo cederá, su sensualidad bien definida. Bien trazado el personaje de *mamá Dolores* madre adoptiva de todas las señoritas casaderas del pueblo en quienes reparte el cariño y la autoridad que debía a los tres hijos que en edad temprana la muerte le arrebatara. Es el consuelo constante de éstas jóvenes condenadas a eterna soltería por el desvío que muestran hacia ellas *los partidos* de su pueblo, que por el matrimonio podían alejar sus penas y destruir sus pesares. Lo que no hacen, por estar reclamados disponiendo de sus segundos el vino y el juego que distrayendo sus ocios dejan embotar sus sentidos, sin dar lugar el tiempo, á que de ellos se apodere el sentimiento amoroso, que santifica la unión tan esperada por las esperanzas del otro sexo.

Los demás tipos muy bien sentidos para ayudar al conjunto, el que á nuestro entender no le dan ni quitan valor, pues comentamos la obra desde otro punto de vista.

Al comprender el estado interior de aquellas doncellas atacadas por causas y sentimientos diversos, pero que todas y todos convergen al mismo fin, que es encontrar al Adónis con quien quisieran crear familia y hogar, no podemos menos que estremecernos pensando en la realidad de aquel cuadro plerórico de vida, muestra de una de las tantas preocupaciones con que nos esclavizamos, haciéndonos infelices en la presente sociedad humana.

¿A nombre de que equidad podemos los hombres gozar todos los deleites que embellecen la vida, sin menoscabo de nuestro honor, y en algunos de ellos excluir completamente á las mujeres célibes por que mancilla el suyo, siendo su celibato forzoso las más de las veces? ¿No es su naturaleza igual? Asunto es ese, que si nos dejásemos llevar por el libre influjo de nuestras ideas fundidas en el molde de la justicia, llevaríamos muy lejos el punto de este tema. Aguardando ocasión mejor finalizaremos invitando á los amigos de la meditación que tengan presente la forma en que se encuentra la mujer respecto al hombre en la actual organización, y tengan viva siempre la frase con que mamá Dolores cierra la comedia: *¡Compasión para los desheredados del amor!*

J. FRANCÉS.

Barcelona y Diciembre.

Pueblos vivos y pueblos muertos

La diferencia entre pueblos "vivos," y pueblos "muertos," estriba en que los primeros se gobiernan y los segundos son gobernados; lo mismo exactamente que pasa con los demás organismos.

Es de esencia en el sistema representativo, monárquico ó republicano, que el poder viene del pueblo y que este es quien señala los rumbos que ha de seguir la nave del Estado. En esto se funda precisamente el sufragio electoral, cuyos escogidos legislan en nombre de la nación. ¡Cuán lejos, e incluso de e-te ideal se encuentran los pueblos, como el nuestro, donde el sistema representativo es una mera parodia, una desnuda ficción de ley!

Desde su introducción en España, y más particularmente desde la Restauración, la soberanía, ha pasado de la nación á los ministros, convertidos en verdaderos poderes absolutos, y de éstos poco á poco ha ido concentrándose hasta encarnar en la monarquía.

¿Como se explica este fenómeno?

Muy sencillamente. No basta que al ser humano se le confiera la soberanía; es menester que sepa ejercitarla. La Constitución se la reconoció al pueblo; pero éste, inepto, se la dejó arrancar de las manos! La fuerza de las cosas la transfirió á los ministros cuando estos se llamaban Cánovas ó Sagasta; muertos estos prestigios, bien ó mal adquiridos, fué á parar de nuevo á la institución histórica que durante siglos la había monopolizado. Hemos trazado un vasto círculo, volviendo al punto de partida.

Dice muy poco esta breve historia en favor del pueblo español. Hacer una larga y sangrienta revolución para acabar el *self governamen*, el poder sobre si mismo, y abandonarlo cobardemente despues de haberlo conquistado, prueba con cuánta razón un político célebre habló de pueblos moribundos en quienes se ha ido extinguiendo el principio vital.

Está en la conciencia de todo el mundo que el programa liberal está expulsado de las alturas y que en ellas se impone el conservador, así respecto á las leyes como á los hombres. Desvanecida la representación nacional por la anemia de la opinión pública y desaparecidos los prestigios que formaron la última valla, no queda en pie más que lo histórico; á la manera de esas grandes avenidas que cubren momentáneamente las viejas construcciones y monumentos, descendiendo luego las aguas á su humilde nivel, mientras aquellos vuelven á destacar su arrogante silueta á través del espacio.

De la suerte de todos los pueblos que carecen de vida interior. El sistema representativo es un derecho estéril si no se convierte en *función*.

EL NUBLADO MARROQUÍ

¿Habrá guerra? ¿Nos veremos envueltos en el probable conflicto franco-marroquí? He aquí las preguntas que, temerosamente se hace todo buen español siguiendo, atento, las noticias que nos llegan de Tánger y París.

Razones hay para la preocupación y la zozobra.

Las Cámaras francesas ratificaron el Convenio anglo-francés condicionalmente, siempre que la penetración de Francia en Marruecos fuere pacífica. Mas puede la situación, cada vez más anárquica del imperio marroquí, obligar á la República francesa á intervenir militarmente.

Por desgracia, las probabilidades de esa contingencia son mayores en España que en Francia. Esta nación puede esperar á que pase el chubasco, capeando el temporal diplomáticamente y disimulando agravios y ultrajes, porque los marroquíes, por mucho que se envalentonen, no han de invadir la Argelia. No nos ocurre lo mismo á los españoles, expuestos como estamos á una agresión de los rifeños contra nuestras plazas del Norte de Africa.

El aún desconocido convenio hispano-francés no sabemos si nos comprometerá á una intervención militar. De temer es, conociendo á los ministros y á los diplomáticos que negociaron y firmaron el tratado.

En estas zozobras, nos sirve de consuelo el ver á la opinión y á la mayoría de la prensa en contra de aventuras peligrosas. Ya, por dicha, no se excita á las masas contra *el infiel* marroquí, ni se piden orejas de rifeños, ni se preconiza la conquista del Gurugú. La guerra de Melilla, las campañas coloniales y la lucha con los Estados Unidos han escarmentado al pueblo y á los periódicos, muy responsa-

bles casi todos estos de aquellos grandes fracasos. Sólo los políticos son incapaces de enmienda, como lo prueba el hecho de que las Cortes no supieran contestar á derechas á la pregunta que el ladino Maura las dirigió para que le ilustraran en las negociaciones que había de entablar con Francia y le dijeran si las entablaba ó no. Con la excepción del Sr. Villanueva, que dijo algo digno de tenerse en cuenta, no recordamos nada que revelara estudio del asunto.

No disculpa esto á Maura ni á León y Castillo, si, como presumimos, nos han metido en un callejón sin salida.

De los políticos, impenitentes pecadores, incapaces de escarmentar ni en cabeza propia, desconfiamos. Capaces los creemos de envolvernos en un conflicto en el que se consume nuestra ruina económica y se ponga en peligro la nacionalidad.

Esperamos mucho del pueblo si continúa sensato, severo, razonable ante el nublado que nos viene por el Estrecho. Proteger las vidas de los españoles que residen en el imperio y robustecer la defensa de Ceuta, Melilla, el Peñón, etc., etc., debe ser, y es, hasta ahora, lo único que exige de nuestros políticos.

Para evitar posibles complicaciones, será impedir que gobernantes insensatos, nos metan en aventuras, bueno será que la opinión redoble sus esfuerzos para conseguir que se apruebe el proyecto de ley estableciendo el servicio militar obligatorio.

Ya se nos alcanza que los egoismos y exclusivismos que de parte de la burguesía y la Iglesia impiden que el Senado lo discuta, han de remachar su astuta obstrucción; pero también sabemos que esos ruines obstáculos que pone el interés, deben destruirse por el generoso impulso de los más.

El servicio obligatorio no es sólo un deber de justicia, es un medio poderoso de impedir que gobiernos ineptos ó temerarios, nos envuelvan en aventuras desastrosas.

Mientras los pobres sean las únicas víctimas de las guerras; mientras el proletariado sea la última cantera de que se sacan los soldados, se irá á la guerra con facilidad. No pasará lo mismo, de ser ley el servicio militar obligatorio.

Puede ser que se nos diga que hoy, con la actual ley de reclutamiento, todos los españoles útiles están obligados, en tiempo de guerra, á defender su Patria con las armas en la mano. A eso replicaríamos recordando que esa ley no fué obstáculo para que en las últimas guerras coloniales, las que terminaron por el Tratado de París, se perpetrara el infame crimen de admitir la redención á metálico.

Este recuerdo debe persuadir al pueblo, á las mujeres muy particularmente, de las ventajas de hacer una enérgica campaña hasta lograr que el Senado apruebe el proyecto, cuya discusión retarda solapadamente. Sólo así se evitará una guerra con Marruecos.

Sesión del Ayuntamiento

Bajo la presidencia de D. Antonio de Ramón y con asistencia de los Concejales señores Majó, Fabregat, Monclús, Bonet, Canalda y Ballester, celebró el Ayuntamiento sesión el martes último, tomándose los acuerdos siguientes:

Aprobar el acta de la sesión anterior y varias cuentas que habían sido informadas favorablemente por las Comisiones respectivas.

Enteróse de la recaudación obtenida en los últimos días por arbitrios y consumos

Declararse incompetente la Corporación para resolver acerca de unas instancias presentadas respectivamente por D. Santiago Bonastre y don Martín Miró que solicitan autorización para construir una casa de máquinas en un ligajo.

Aprobar el importe de una relación comprensiva de las dietas que han devengado los escribientes ocupados en la formación del padrón de cédulas en las partidas.

Acordóse así mismo remitir á la Jefatura de Montes los expedientes de las subastas últimamente celebradas para arrendar el aprovechamiento de los pastos de los Montes del Municipio.

A una comunicación de la Sociedad de pica-pedrerros y canteros se acordó darse la Corporación por enterada y que se construyan escaleras en la calle de San Ildefonso.

Que se pague con cargo al capítulo de imprevistos la gratificación que se acordó conceder á D. Julián Castell.

Que se adquiera el número de árboles necesarios para las plantaciones en las calles y jardines de esta Ciudad.

El Sr. Monclús pide y se acuerda se establezca en el Parque un plantel de los árboles que luego han de ser colocados en las vías públicas.

El Sr. Canalda recuerda varias denuncias que se han hecho sobre edificios que amenazan ruina, manifestando el Sr. Presidente que el Sr. Arquitecto informará.

El Sr. Bonet en sentidas frases ruega se tome con interés la petición hecha por los obreros referente al abaratamiento de subsistencias, exponiendo á continuación que en la actualidad la clase obrera no puede vivir con la carestía de los artículos de primera necesidad y con el trabajo que no es continuo, lo cual la obliga á emigrar con perjuicio de la Nación y de la Ciudad; que en otras ocasiones el Ayuntamiento de Tortosa ha tomado medidas que han aliviado en algo la situación de las clases proletarias, esperando del patriotismo y buenos deseos de la actual Corporación que hará también, cuanto sea posible en el sentido indicado.

El Sr. Presidente manifiesta que ya ha dicho en otras ocasiones que por su parte había de hacer todo cuanto posible fuera para conseguir alguna ventaja en pró de la clase trabajadora y que el Ayuntamiento que se honra en tener entre sus Concejales, dignos representantes de la clase obrera, también había probado, el interés que siente por los trabajadores y despues de detenida discusión se acordó designar una Comisión compuesta por los Sres Bonet, Caminals, Canalda y Ballester para que proponga las medidas que se puedan adoptar y que estén en las atribuciones del Ayuntamiento, acordándose también á petición del Sr. Monclús pedir al Diputado por Tortosa que gestione la rebaja del cupo de Consumos.

El Sr. Ballester pide y se acuerda que cuando se disponga de local apropiado se cree una Escuela municipal de francés y que si en la casa hay persona que reúna condiciones para ello se encargue de dicha Escuela.

El Sr. Monclús hace varias denuncias referentes á casas ruinosas, denuncias que promete atender el señor Presidente.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión á las dieciocho horas quince minutos.

CRÓNICA DE ARTE

EN EL PRINCIPAL

El martes último, luego de una se-

rie interminable de espampanantes efectivismos, vino la *reprisse* del gracioso *Padrón municipal*, comienzo de una función, simpática por el elemento infantil que dibujó en nuestro coliseo lindas escenas de Jackson Veyan y Julio Soto, inteligente artista de la compañía.

Entre Nieve titulábase el estreno, boceto de cuadro dramático; un canario y un golfllo son el alma de la obra aquel con sus trinos, con sus lamentos este; esa nieve, de mil leyendas y mil pesares, parece el anatema que el cielo lanza al pobre; sus copos, son tristezas, símbolos, lágrimas: muerte mas que nada. El niño llora de frio; de frio canta el pájaro; chaqueta de otro infeliz amortigua los ayes del pobre; jaula, en mísera ventana, recoge y cobija al cantor; sencilla y linda idea, por ella mereció aplausos su autor D. Julio Soto, sus intérpretes niñas Boneu y Torrents. La labor de niños tiene algo que atrae, que cautiva: la infancia, con sus sueños é inocencias; nos ensimismamos ante un palote de niño, y es indiferente la correcta muestra caligráfica.

Prueba de amor comedia en un acto de Jackson Veyan, estrenada por R. de Arana en Madrid con gran éxito, y no un propósito, como dice cierta *sabandija* de las calificadas y malditas por Picón, fué la obra representada por la liliputiense compañía.

Como en otras ocasiones hemos hablado ya de los niños actores, ante prueba tan marcada de entusiasmo, reiteramos nuestros aplausos, repetimos nuestros besos á las encantadoras niñas Boneu y Prieto, al discreto galán Pedrito Domingo, al metódico barba, Juanito Martínez, al gracioso actor cómico Pepito Prieto.

BUENAZO.

Remitido

Están muy adelantados los trabajos iniciados por los señores patronos sastres, con objeto de agremiarse ó asociarse para hacerse fuertes y hacer frente á esa chulapería que pretende poco menos que vivir de milagro, cuyas inmediatas consecuencias vienen á repercutir directamente, lesionando en gran manera los intereses de nuestra abatida industria, digna de mejor suerte.

Los puntos mas culminantes que deberán ser con preferencia tratados y discutidos por los asociados serán:

1.º Tarifar ó reglamentar los precios de prendas de nuestra producción, con arreglo y armonía á los usos, costumbres y necesidades de la población y su comarca.

2.º Extirpar de raíz ese cáncer roedor que va chupándose la savia producida por nuestras constantes virgias y trobejos.

3.º y último. Devengar á la Hacienda en concepto de tributación, lo que á cada uno por sí le corresponda con objeto de estar amparados por la Ley y poder prohibir la venta de toda clase de prendas hechas y otras confecciones á que vienen dedicándose muchos comercios de tejidos sin la correspondiente cuota de tributación á la Hacienda.

Con que ya lo sabeis amigos y compañeros de profesión á defenderse tocan si estimais y lo creéis legal y justo velar por el pan vuestro y el de vuestros hijos.

La Comisión.

CRÓNICA LOCAL

El apoyo de Maura empieza á surtir los naturales efectos.

El general Azcárraga dice que en el Congreso se pondrá á discusión el Convenio con el Vaticano, para lo cual, seguramente, cuenta con la ayuda de gran parte de la mayoría.

También insisten Azcárraga y sus ministros, sin duda animados por ese mismo apoyo, en que las Cortes reanudarán las sesiones el día 19, y discutirán los presupuestos, sin que les cause pavor, ni mucho menos, la posibilidad de que las oposiciones provoquen un debate para averiguar cómo y por qué se hizo la crisis.

Según los ministros, la crisis ha sido de lo más constitucional que puede imaginarse, y su explicación, por conseguida, fácil, sencilla y nada expuesta á complicaciones.

Ahora falta saber si las oposiciones piensan lo mismo, porque lo probable es que no, y lo seguro, que les salgan mal á los ministeriales esas cuentas galanas.

Se nos dice, que muy en breve se darán principio á las obras de construcción de la carretera que por cuenta de nuestro Ayuntamiento, se llevarán á cabo entre las partidas rurales de la Caba y Aldea.

Celebraremos que se confirme la noticia ya que se trata de una obra de verdadera necesidad.

El día 24 del corriente dejó de existir en Barcelona, en donde se hallaba accidentalmente, la bella y encantadora Srta. D.ª Blanca Monner y Pedrola, hija de nuestro compañero en la prensa y ex-Alcalde de ésta ciudad, D. Agustín Monner.

La muerte tan prematura de la señorita Blanca, habrá sumido á sus padres en el más grande desconsuelo.

Reciban estos y su apreciable familia, la expresión de nuestro más sentido pésame.

Se nos dice, que hay en la partida de Jesús, quien se entretiene en achacar la culpa de no haberse llevado á cabo el reparto de consumos á los republicanos. Esto, no es cierto como decíamos en nuestro número anterior quien se opuso, fué el estar aprobado el Reparto de medios.

Nuestros amigos han ido al Ayuntamiento, á defender los intereses del pueblo y no se opondrán á nada que dentro la Ley pida el vecindario.

Los que tal propalan, son enemigos nuestros y pretenden con sus embustes restar simpatías á nuestro partido; nuestros correligionarios deben despreciar las hablas de nuestros enemigos que se valen de todos los medios para pretender desacreditarnos.

El miércoles último, falleció nuestro apreciable amigo y correligionario D. Enrique Pla Monserrat.

Era el finado, probado correligionario nuestro y había en otras épocas, formado parte de Juntas y Comités del partido, habiendo desempeñado el cargo de Secretario de la Junta de Unión Republicana que se constituyó el año 1895.

El señor Plá deja al morir tres hermosas niñas, que eran su única alegría pues hace proximamente año y medio dejó de existir su infortunada esposa.

Reciba la familia del finado la expresión de nuestro sentido pésame.

El jueves por la noche dejó de existir, nuestro queridísimo amigo y correligionario, D. Mateo Cartes Escardó, comerciante de esta plaza, y padre del joven médico D. José María Cartes y Mur.

Mortal y pertinaz dolencia, hacía algún tiempo minaba su existencia.

El viernes por la tarde fué conducido su cadáver á la última morada,

concurriendo al entierro gran número de amigos y correligionarios.

Nos asociamos al dolor que experimenta la familia del Sr. Cartes y la deseamos consuelo y resignación.

La acreditada casa de comercio de la Sra. Viuda de F. Canivell Sala ha repartido entre su numerosa clientela como regalo de Año Nuevo, un precioso Almanaque americano.

Como una inocentada ó broma, hemos tomado el contenido de un Remitido, que hemos recibido, de los que en Tortosa se llaman socialistas ó Pablistas. En él, no se sinceran de los cargos que lanzaron contra los obreros del Centro de Corporaciones, si no que pretenden meterse en nuestros asuntos, olvidando que ellos, nada tienen que ver con nosotros; el despecho y la envidia, son malas consejeras de la razón, y estas pasiones sienten los escasos Pablistas de Tortosa, al ver que nuestra culta clase obrera les conoce y no se presta ha hacer el juego de la reacción.

Otro día, si tenemos espacio y humor, comentaremos más extensamente el despedido Remitido.

Maura está padeciendo un ataque de verborrea en Valladolid.

Quiere en primer lugar un partido nuevo... para andar por casa; quiere ser jefe del partido conservador más autoritario y clerical; quiere sesenta ó setenta diputados en las elecciones que hagan los liberales, y quiere, por último, que del antiguo partido conservador, no quede ni memoria, prescindiendo de todos sus prohombres para el futuro partido mauritano.

¡No es poco querer! y en lo de borrar la memoria del antiguo partido no ha de salirse con la suya. En la historia de España, los restauradores de ambos matices, han dejado huella inborrable.

¡Cualquiera olvida la liquidación nacional!

Y respecto á querer, sería conveniente pedir al país lo que quiere.

Este al paño:
—Quiero que os vayáis todos, incluso los orientales.

Según comunican de Madrid, desde primero de año, todos los sellos de franqueo para la correspondencia, se expedirán en las oficinas de Correos habilitando para ello cómodos locales como existen en el extranjero.

Igualmente se dice que no tardaremos mucho tiempo en ver implantados en nuestro país los paquetes postales y el giro internacional como vienen disfrutándolos hace muchos años todos los países cultos del mundo.

La Dirección del Banco de España ha dispuesto cambiar todas las monedas de plata que, siendo legítimas, aparezcan picadas, señaladas ó dificultosas, y, al efecto, creemos que ha expedido ya las oportunas órdenes á las Sucursales para que admitan cuantas monedas se les presenten en dichas condiciones, cambiándolas por otras buenas.

El Jueves fué conducido á la última morada, el cadáver de D.ª Josefa Salvadó, madre que fué de nuestros queridos amigos y correligionarios D. José, D. Joaquín y D. Cristóbal. Era la finada, persona bondadosa y contaba 90 años de edad.

Nos asociamos al duelo de tan apreciable familia.

Recordamos á las personas que tengan libramientos para cobrar de las Tesorerías del Estado, procuren realizar aquellos durante el día de hoy pues es el que cierra el ejercicio económico de 1904, y aquellas obliga-

ciones pasan á resultas, que tardarán en liquidarse ó reconocerse otro año.

Continúa comentándose el nombramiento del general Polavieja para la jefatura del Estado Mayor. Los del *sindicato oriental* lamentan los ataques dirigidos al Gobierno por tan fausto suceso.

Y hacen bien en lamentarlo. Que Loño reunía mas condiciones, aseguran los detractores ¿Qué condiciones eran estas? ¿Puede, acaso, ostentar Loño el título de general *cristiano*, que viene á ser como una miniatura de aquel duque de Alba que tan buenos recuerdos dejó en los Países Bajos? ¿Ha ordenado el fusilamiento de Rizal, por ventura? ¿Di fruta Loño del favor oriental, que es aquel en definitiva, como en los felices tiempos de Fernando VII y otros humanitarios monarcas?

Pues bien hecho está el nombramiento, y bastará fijarse en la impresión que ha producido en el extranjero la noticia y como la han cotizado las bolsas, para convencerse del acierto en la elección.

Por ahora, según nuestros informes el jefe del gobierno ha recibido la felicitación de grandes estrategas extranjeros, los cuales, además, le piden las obras militares del gran estratega español á quien discuten los enemigos de las glorias restauradoras.

Velemos por estas glorias y sintamos, como patriotas, que el general Azcárraga tenga que contestar, respecto á las obras pedidas:

“Aun no se han editado.”
Pero confiemos en la Providencia, y después, “que nos entren moscas.”

¡Novedad!

Hemos tenido el gusto de ver las magníficas tarjetas postales ilustradas tituladas *Higrométicas*, que sirven para saber con 24 horas anticipadas los cambios de tiempo.

La tarjeta postal *Higrométrica* resulta ser un producto desconocido en su ramo, llamado ha ocupar un lugar predilecto, gracias al doble objeto que reúne.

Recomendamos á todos nuestros amigos y coleccionistas dichas tarjetas postales.

Se ha puesto también á la venta unos magníficos *Estereoscopos* con 25 bonitas vistas al ínfimo precio de ptas. 2'50.

De venta en la acreditada librería Vda. de José Nicolau, Plaza Constitución, núm. 8, Tortosa.

España se despuebla

No es sólo en Andalucía donde es corriente la emigración deja los pueblos y ciudades sin gente, sino que de este grave mal se adolece lo mismo al Norte que en el centro de España.

Véanse, en prueba de este aserto, las aterradoras cifras que á continuación insertamos:

Del pueblo de Ames (Coruña), que tiene tres parroquias, han emigrado cien vecinos, y en la parroquia de Beduido, que tiene unas veinte aldeas, no han quedado más que mujeres, hombres mayores de cuarenta años y niños menores de doce.

En otro pueblo de la provincia de Zaragoza, en Urries, según oficio que el Alcalde del mismo remite al Gobernador, se pintan con negros colores el vuelo que allí va tomando la emigración, que amenaza con dejar des poblada la localidad.

En dos meses ha emigrado la novena parte del vecindario del pueblo. Recientemente han salido para embarcar once individuos, entre los que figuran dos de quince años y uno que se ha ido sin permiso de la autoridad militar, estando como está sujeto al servicio.

La emigración adquiere los caracteres de un contagio, de que parece atacadas muchas familias del pueblo.

EL PUEBLO

PERIÓDICO SEMANAL

Órgano del partido Unión Republicana de Tortosa

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle Moncada, 24.--TORTOSA

Precios de suscripción

En Tortosa al mes 0'50 pesetas. Fuera trimestre 1'50

ANUNCIOS Y COMUNICADOS Á PRECIOS CONVENCIONALES

DOÑ RAMON NAVARRO

Perito agrícola

Trabajos agronómicos y topográficos

Administración de fincas

Temple (Ensanche), Frente al café de Escudero.

LA PRÉSERVATRICE

La más antigua de las compañías francesas contra los accidentes

Autorizada por R. O. de 15 de Abril 1901, de conformidad con la ley de 30 de Enero de 1900, acerca de los accidentes del trabajo

DOMICILIO SOCIAL:

En su hotel, 18, Rue de Londres, PARÍS

CAPITAL SOCIAL:

CINCO MILLONES DE FRANCS

Séguos individuales, colectivos, de carros, coches, caballerías y accidentes de tercero á primas reducidas.

Agente general en Tortosa, Vinaroz y sus respectivas comarcas:

GASTÓN DELAMOTTE

GRANDES CANTERAS Y TALLERES

DE

Felipe Curto

Especialidad en molinos aceiteros los más modernos y ventajosos conocidos hasta el día.

La casa cuenta con ROLLO (RODET) DE GODALL, ULLDECOVA y MONTJUCH.

También se dedica á toda clase de empresas de sillerías, para construcciones en «ferro-carriles, carreteras y puertos».

DIRECCION, CALLE SAN BLAS, 9

TORTOSA

HARINAS, SALVADOS Y CEREALES

Depósito de guanos y primeras materias

DE

ENRIQUE NOMEN FADURDO

Calle Mayor, 5 y Arrabal de la Cruz, 7

TORTOSA

GRAN FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

DE

ENRIQUE ZARAGOZA

SAN BLAS, NÚMERO 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas y toda clase de bebidas, elaboradas con el bicarbonato de sosa.—Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos.—Zarzaparrilla clase 1.^a—Brea Munera clase 1.^a—Cerveza alemana, técnica y de gran pureza.

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones, los siguientes aperitivos: Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc. etc.

Se sirven y se hacen de encargo toda clase de bebidas.

Centro de reclamaciones

Contra Compañías de Ferro-carriles

Patentes invención.-Marcas fábrica

Director Gerente: Julián Nogués, Abogado. Madrid, Lagasca, 5, 1.^oSucursal en Barcelona: Paseo de San Juan, 129, 1.^o

Suscripción mensual de 10 á 25 pesetas, sin cobros de honorarios ni derechos más que la cuota convenida.